

# L'Immortelle du Var : l'or en bouquets

L'immortelle doit son nom à son exceptionnelle longévité, car même cueillie, elle ne fane jamais. Tandis que l'immortelle de Corse est bien connue pour ses propriétés en aromathérapie, celle du Var a acquis ses lettres de noblesse pour ses qualités esthétiques remarquables.

## L'*Helichrysum italicum* : des propriétés antiâges inégalées

Depuis 2001, l'immortelle de Corse, *Helichrysum italicum*, est au cœur de la gamme Immortelle créée par L'OCCITANE en Provence. Parmi les 700 variétés d'immortelle, l'*italicum* a été sélectionnée par le laboratoire du Groupe L'OCCITANE pour les propriétés anti-âge exceptionnelles de son huile essentielle. Celles-ci sont dues aux qualités intrinsèques à l'espèce, mais aussi au terroir et au savoir-faire des producteurs qui la cultivent. La gamme Immortelle est ainsi devenue emblématique de la marque, et la fleur d'immortelle, l'un de ses symboles.

## L'*Helichrysum orientale* : des qualités ornementales réputées

En parallèle de l'approvisionnement d'*Helichrysum italicum* en Corse, L'OCCITANE en Provence a choisi de s'orienter vers sa petite sœur provençale, l'*Helichrysum orientale*, uniquement réservée à la production de bouquets et donc à la décoration de 2 200 boutiques à travers le monde.

Cultivée dans le Var depuis le XIX<sup>ème</sup> siècle, cette espèce fut un moteur économique pour la région reconnue alors pour la qualité de ses bouquets.

Dans les années 1860, les viticulteurs Varois abandonnèrent la vigne pour cultiver l'Immortelle orientale bien adaptée au terroir. Celle-ci connut alors ses plus belles années habillant de sa



belle couleur jaune les collines du littoral provençal.

Ce n'est qu'à la fin du siècle que les cultures déclinèrent, lorsque la mode des couronnes florales tomba en désuétude. La fleur dorée disparue peu à peu.

## L'engagement de L'OCCITANE a permis la sauvegarde de l'immortelle du Var.

Depuis 2012, pour répondre à la demande en bouquets de L'OCCITANE en Provence, l'immortelle du Var fait l'objet d'un programme de remise en culture. Ce projet a pu démarrer grâce à la multiplication de plants conservés au Jardin de Baudouvin à la Valette. Il est porté et suivi de près par plusieurs partenaires techniques : la Chambre d'Agriculture, Hyères Hortipole, la SICA Marché aux Fleurs, le SCRADH\* et Phila-Flor\*\*.

## Un paysage traditionnel dynamisé

C'est à Carqueiranne, sur les restanques\*\*\* ensoleillées du bord de mer que l'immortelle du Var se cultive à nouveau.

Un site dont le sol se réchauffe facile-

ment et préserve cette fleur du froid et de l'humidité. Le mode de culture traditionnel de l'immortelle redynamise ce paysage magnifique peu favorable aux nouvelles techniques de production agricoles.

Plus de 3 000 plants d'immortelle orientale ont déjà été mis en culture chez les producteurs locaux.

L'OCCITANE en Provence s'engage à long terme sur ce projet avec un contrat pluriannuel d'approvisionnement de 5 ans. L'objectif est d'atteindre 10 000 mètres carrés plantés en 2015 et de sauvegarder cette espèce qui avait quasiment disparue du paysage agricole varois.

L'OCCITANE s'engage ainsi sur 2 programmes forts pour la valorisation des immortelles : poursuite de son engagement en Corse pour l'huile essentielle utilisée dans nos produits anti-âge, et nouvel engagement varois pour les bouquets.

\*Syndicat Centre Région Application Démonstration Horticole

\*\*Groupement de producteurs de fleurs coupées

\*\*\* En Provence, muret en pierres sèches soutenant une culture en terrasse